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  师恩浩瀚 

 洪祖丰■本期特约 

 

寂晃长老光荣退休了。弟子们有感师恩浩

瀚,特于今年十月二日假芙蓉中华独中礼堂设

宴,欢送恩师荣休。我当时正在参加一项密集课程,照理须留在营内

进修,但我顾不了这些,于当天傍晚和汉源居士,共乘一车赶往芙蓉赴

宴。  

我在车上告诉汉源居士,这一次一定要比长老早到。长老有一个好

习惯,就是不论大小会议或任何活动,都会早到。自从佛教协调委员

会于 2000 年成立以来,长 老出任主席,我当秘书,就有缘目睹长老早

到的好习惯。几场大型的活动,长老比预定时间早了一个小时到场,
令在场的工作人员惊讶不已。协调委员会的会议,长 老几乎每次都

早半个小时到场。我尽量提早,但每次进入会议室,只见长老已端坐

主席位上,等待别人到场,令我惭愧得很。 

有一次,会议在高峰广场举行。为了破长老逢会必比我早到的贯例,
我特地提早四十五分钟到场,打算先到会场亮相,然后到附近小食店

进个晚餐,再转回会场。岂 知长老竟提早一个小时到场,还是比我早

到。随从的照应法师告诉我,这是他们第一次来这里,为了避免临时

找不到地方,而提早出门! 

长老就是如此的慈悲,处处为人着想。 

身为佛总主席,长老经常在全马各地奔波,但却不喜欢别人迎送。他

喜欢独来独往,出门就搭公车,有时甚至徒步数公里。他说徒步对身

体有益,却叫弟子们担心得很。 

长老童真出家,精进学佛。来马后大力推动佛

教事业,不遗余力。长老著书立说,宏扬佛法,成
就有目共睹。长老医术精湛,更是众所皆知。

但我最敬佩的是长老那宏观的视野及宽阔的胸

襟。 

 

   

  



2 

 

当人们还在议论山头主义时,长老却公开吁请教内所有佛团,共同携

手合作,为教奉献。佛教协调委员会成立之初,有人担心它会威胁佛

总的领导地位,长老却把它 视为一股壮大佛教事业的力量,并善巧的

领导它朝此方向发展。如今事实证明,佛总的领导地位日益巩固,各
佛团也更加合作。 

长老身为佛总的领导人,但他的眼光,
视野,却不局限在佛总内。他不让自

己或佛总变成另一个山头。我在和

他交流时,发现他凡事都是以整体佛

教的利益为依归, 不计较个人名利地

位。在马佛教,基督教,印都教,锡克

教咨询理事会里,去年轮到佛教界派

出代表担任副主席时,我主张由出家

人担任,而长老就是不二人选。 

岂知长老竟以自己不谙英文及年青者应挑起责任为由而力荐我出

任!如此风范,世上能有几人? 

长老对后辈的慈悲厚爱,关怀提携是诚恳的。他为了出席拙作<情
怀佛教>的推介礼,星夜从新加坡赶来, 礼成后又赶搭下午两点的巴

士回新加坡。如此劳累奔波,不外乎是给后辈如我者一些鼓励。每

思及此,我就热泪满眶。师恩浩瀚,不知如何回报! 

长老在荣休宴上,对他的后辈们能顺利接过班子感

到高兴。他对佛总的新任会长日恒法师,副会长素

闻法师,副总务传超法师寄以厚望,指他们年青有为,
学识丰富,修行有成,必能为大马佛教作出一番奉

献。长老在位时懂得提携后进,如今后继有人,令人欣慰。 

   
洪祖丰  
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